

TRABAJO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

TRABAJADORES!!

El Congreso y el Poder Ejecutivo se han burlado descaradamente de nosotros, como fieles lacayos que son de los burgueses y terratenientes del país, al dictar una Ley de Salario Mínimo que sólo servirá para que tres o cuatro vagabundos devenguen sueldos crecidos en la nueva oficina que se crea.

El Partido Comunista os llama una vez más a luchar por las Leyes de Salario Mínimo y Ayuda a los desocupados por él elaboradas.

APARTADO DE CORREOS No. 1386

DIRECTORES: COMITE CENTRAL EJECUTIVO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

EDITOR: Efraín Jiménez Guerrero

PRECIO: DIEZ CÉNTIMOS

AÑO II

SAN JOSE, C. R., NOVIEMBRE 26 DE 1953

NUM. 65

EDITORIAL

La carretera panamericana, ruta estratégica del imperialismo yanqui "Diario de Costa Rica", agente servil del bandidaje norteamericano

En nota de nuestra anterior edición, denunciábamos categóricamente la Carretera Panamericana como una maniobra imperialista. Dijimos que esa ruta estaba siendo construida por los gobiernos latino americanos vasallos del dólar, para que la utilizara el imperialismo con fines de estrategia comercial y bélica.

"Diario de Costa Rica", periódico del Gobierno y de la UNITED FRUIT COMPANY, diario que ostenta el decanato de nuestra prensa burguesa por su antigüedad y su mala fe, se ha creído en el deber de atacar esa posición nuestra. Adoptando unos aires petulantés, el heredero de "La Información" pretende darnos una lección de marxismo, de estrategia militar y de varias cuestiones más, al mismo tiempo que se afirma en su canallesca campaña de propaganda en favor de la Carretera Panamericana.

Vamos a demostrarle a los pitiyankis del "Diario" que no sólo hay en su campaña mala fe y propósito de servilismo al yanqui depredador, sino también una soberana ignorancia, malgrado el aire de suficiencia con que pretenden disimularla.

Digamos, de previo, que América Latina es hoy el campo donde llegan a su máxima agitación los antagonismos entre los dos colosos de la economía capitalista que se disputan el dominio del mundo: Inglaterra y Estados Unidos. El primero de esos países tiene invertido en nuestro continente 200 millones más de dólares que los colocados por el mismo en su más importante colonia, la India. Más de una cuarta parte de las inversiones yanquis en el extranjero (cerca de seis mil millones de dólares) está colocada en industrias radicadas en nuestros pueblos o en empréstitos a estos mismos países. El papel que juega el continente americano, como campo de inversión de capitales, como suministrador de materia prima barata, como mercado consumidor de mercancías elaboradas, es de primer orden para los imperialismos rivales en la lucha por la hegemonía mundial. Esa rivalidad anglo-yanqui por la posesión exclusiva de los mercados latino-americanos se vino manifestando en formas "pacíficas", mientras el capitalismo vivió días de auge; pero, en este momento de crisis capitalista profunda, combinada con una crisis general del sistema mismo, ya el debate no puede realizarse en un plano "amigable". La hora de que la rivalidad comercial se transforme en lucha armada ya sonó. La guerra colombiano-peruana; la guerra paraguayo-boliviana; la serie de revoluciones y golpes de Estado de la América del Sur en el año 30 y posteriormente, son otros tantos estallidos violentos de la rivalidad entre Londres y Nueva York. La prensa burguesa de muchos países, —la que es un poco más honesta que "Diario de Costa Rica", —ha reconocido, por ejemplo, que la guerra del Chaco es alimentada en el frente boliviano por Estados Unidos y la STANDARD OIL COMPANY, y en el frente paraguayo por Inglaterra y por la ROYAL DUTCH SHELL; y que el fondo del debate, es el petróleo en que tan rico es el subsuelo de la vasta región disputada.

No es por un azar que esos estallidos bélicos de la rivalidad anglo-yanqui han tenido por asiento a regiones de América Latina. Nuestro continente jugará un papel de primer orden en la guerra inter-imperialista de Inglaterra con Estados Unidos, que fatalmente estallará, si es que la revolución social no abate pronto al capitalismo fabricante de matanzas colectivas.

En esa guerra, Estados Unidos tiene ventajas y desventajas, desde el punto de vista estratégico, en nuestro continente. Entre las ventajas, están el del control del Canal de Panamá y la posesión de magníficas posiciones en el mar Caribe (las Islas Vírgenes, Guantánamo, Bahía de San Nicolás, etc.). Entre las desventajas están dos circunstancias: que Inglaterra, el rival, controla la casi totalidad de los ferrocarriles del continente, y la de que, —escúchelo, ignorante engreído que escribe para el "Diario" —la DEBILIDAD DE SU ESCUADRA DE COMBATE CON RESPECTO A LA ESCUADRA DEL ALMIRANTAZGO. Para suplir siquiera parcialmente esas debilidades, Estados Unidos ha financiado a la Panamerican Airways Ins. para que monopolice aeropuertos y rutas aéreas; y ha ordenado a sus próconsules burgueses que gobiernan estos pueblos la rápida construcción de una Carretera continental, que a falta de ferrocarriles y por la insuficiencia de su escuadra, sirva para el transporte en camiones de víveres y hombres para sus frentes de guerra.

A esta afirmación nos responde la gente del "Diario" que eso es absurdo, por cuanto a Estados Unidos le resulta más "rápido, cómodo y seguro" hacer ese transporte "en los grandes barcos con que cuentan, resguardados por unidades de su escuadra". Ignorancia más engreída no puede darse. Escuche señor yanquizante: Estados Unidos tiene una flota insuficiente. El programa naval de Wilson, que contemplaba la construcción de la flota más poderosa del mundo, no ha sido realizado. En 1922, en la Conferencia de Washington, Estados Unidos obtuvo el derecho de poseer el mismo tonelaje de barcos de línea que Inglaterra. En 1930, ese derecho se amplió a los cruceros. Sin embargo, la fuerza actual de la flota yanqui es, aproximadamente, un setenta por ciento menor que la de la flota británica. Así se explica que Estados Unidos no estuviera preparado para impedir

que el Japón le arrebatara su "zona de influencia" en China, la Manchuria. Y si a Estados Unidos le sucedió eso fué por que creyó en la indefinida potencialidad del dólar. Con él pensó dominar mejor que con cañones. Pero vino la crisis, el dólar se fué al suelo; y Estados Unidos ve ahora que tiene que recuperar rápidamente el terreno perdido. Por eso, no sólo construye nuevas unidades navales, sino que febrilmente se ha lanzado a la conquista de las vías que pueden sustituir al mar como rutas de comunicación: el aire y las carreteras. Así se explica que la Panamerican Airways Inc. esté subvencionada por la Secretaría de Estado; y que esta misma Secretaría haya ordenado a sus gobiernos vasallos la construcción de la Carretera Panamericana, y a su prensa vendida (caso "Diario de Costa Rica") el hacerle propaganda a la sombría empresa.

Dice el "Diario" que nosotros vemos "un fantasma a la vuelta de cada esquina: el imperialismo". Fantasma el imperialismo! Se necesita una dosis inconmensurable de cinismo para hablar del imperialismo-fantasma en los mismos momentos en que 30 barcos de guerra yanqui están frente a costas cubanas, esperando el momento de lanzarse al asesi-

nato de nativos; y cuando aún está muy vivo en nuestro continente el recuerdo de las matanzas en Veracruz, Santo Domingo, Cuba, Haití y Nicaragua, realizadas por la marinería de ese imperialismo.

Para rematar su artículo, el "Diario" afirma que la construcción del tramo que corresponde a Costa Rica de la Carretera Panamericana —tramo que debe ser comenzado inmediatamente, porque en un discurso por radio el Secretario de Roosevelt hizo ver que los lacayos de Panamá, Salvador y Guatemala ya cumplieron la consigna—solucionará todos los problemas de nuestro país. Todos tendrán tierra, habrá trabajo y pan, la Arcadía feliz se convertirá de mito en realidad sobre esta tierra bendecida. Canallas! Ese argumento es el mismo de Modesto Martínez quien en día no lejano va a salir del "Diario" por los techos, como ya salió de "La Información" cuando defendía los contratos bananeros del año 30; es el mismo argumento que hacen los personeros de la ELECTRIC BOND AND SHARE; el mismo argumento que hacen siempre los imperialistas y sus lustrabotas del periodismo, cuando se trata de hacernos aceptar un nuevo nudo corredizo: que el solucionará todos los problemas del país!

Trabajadores, estudiantes, intelectuales honrados: Hagamos frente único en la campaña contra la Carretera Panamericana, tenebrosa maniobra imperialista! Luchemos contra el imperialismo y sus lacayos criollos! Luchemos porque cese la intervención yanqui en Cuba! Luchemos, unidos todos en la acción libertadora, por la revolución agraria y antiimperialista, primer paso hacia la definitiva liberación de nuestra tierra americana!

EL COMITE CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA

Convoca a todos los militantes del Partido para la Gran Convención que habrá de celebrarse en esta ciudad durante los días 2, 3 y 4 de diciembre próximo en la ciudad de San José, con el objeto de discutir los problemas fundamentales del Partido, de estructurar la plataforma electoral del mismo para la próxima campaña y de integrar las papeletas de diputados y municipios a elegir en las elecciones que se avecinan. La primera sesión comenzará el sábado 2 a las siete de la noche en el Teatro Ideal; la segunda el domingo de las tres de la tarde en adelante, en el mismo local; la tercera será el lunes, a las siete de la noche, en el Teatro Adela. En las dos primeras se procederá a la discusión de las tesis elaboradas por las comisiones nombradas de acuerdo con la orden del día que se publicó oportunamente, y en la última se tratará de la integración de papeletas y de la aprobación de la plataforma que de las dos sesiones anteriores resulte.

El Comité Central invita al mismo tiempo a todas las organizaciones obreras, a los trabajadores en general, a los empleados públicos, municipales, de comercio, pequeños comerciantes, pequeños propietarios y a todas las personas que sienten la opresión del capitalismo, a asistir a las sesiones de esta Convención en la cual se estudiarán los problemas de las masas explotadas y los caminos científicos de su liberación.

El Comité advierte:

Que únicamente tendrán derecho a voto, los compañeros provistos de carnet siempre que lo tengan al día, ya con estampillas azules (con trabajo) o ya con rojas (sin trabajo).

Tendrán derecho a voz únicamente, los representantes de las organizaciones obreras y las personas a quienes el Comité organizador de la Convención haya investido de ese derecho.

Las personas que asistan a las deliberaciones tendrán la obligación de someterse a la disciplina que dentro del salón impongan las brigadas que el Partido ha organizado con el objeto de guardar el orden.

APOYAMOS A LOS TRABAJADORES QUE LUCHAN CONTRA EL BANCO DE COSTA RICA

Casi todos los trabajadores de San José han tenido oportunidad de enterarse de los muchos incidentes que han venido suscitándose en el seno de la llamada "Sociedad Cooperativa Constructora" de San José con motivo de juegos oscuros llevados a cabo en diferentes ocasiones por "vivos" que han llegado a su dirección. En cierta ocasión hubo necesidad hasta de que el Partido Comunista interviniera en una asamblea general de la Sociedad para conseguir la remoción de la anterior directiva. En esa forma la Cooperativa Constructora ha servido para confirmar una vez más nuestra tesis de que no es posible que los trabajadores espere la solución de nuestros problemas de aparatos injertados al régimen capitalista. Una cooperativa dentro del régimen actual llega necesariamente a liquidarse o a transformarse en un aparato de estructura y funcionamiento netamente capitalistas. Los trabajadores cándidos que caigan en las garras de una cooperativa de estas por lo general terminan siendo víctimas del círculo de tagarotes que acapara la dirección del organismo. La experiencia de muchísimos años en Europa y América así lo demuestra, y nuestra corta experiencia nos lleva necesariamente a la misma conclusión. En consecuencia, los trabajadores debemos despojarnos de esas utópicas esperanzas de mejoramientos parciales dentro del régimen y decidimos a realizar nuestra completa liberación mediante el único camino cierto: la revolución proletaria.

Volviendo a la Cooperativa Constructora debemos decir que son muchísimos los negociados turbios que han ultimado directivas rapaces y que en la realidad se han traducido en la ruina de todos los trabajadores que han venido poniendo ingentes sacrificios en la caja fuerte de la Cooperativa. El último de esos negociados consistió en la compra de unos terrenos inservibles a un precio por vara cuadrada escandalosamente alto. La Directiva procedió en esta ocasión mafiosamente, pasando por encima de los estatutos de la entidad. La operación montó a más de cien mil colones. En la danza ha venido jugando un papel muy importante el Banco de Costa Rica, esa institución especializada en el despojo y la usura, y después de que algunos de los directores que intervinieron en la negociación se echaron unos cuantos miles de colones a la bolsa, los tentáculos del Banco quedaron bien adheridos a la entraña de la Cooperativa y han seguido chupándole toda su vitalidad. A tal extremo, que los trabajadores miembros de la Cooperativa no han vuelto a obtener el menor beneficio de la Sociedad. La Cooperativa no puede ni siquiera mediocremente llenar sus fines, porque todo el dinero que le entra se lo absorbe el Banco de Costa Rica. Los tribunales burgueses declararon la nulidad de la compra de los referidos terrenos y en consecuencia el "negocio leonino" del Banco de Costa Rica no tiene ya base: es nulo también. Los trabajadores accionistas de la Cooperativa han estado haciendo esfuerzos desesperados para conseguir que la actual directiva, presidida por el reformista Julio Padilla, demandara al Banco de Costa Rica, habiéndose estrellado siempre sus anhelos con la resistencia sospechosa de Padilla. Por fin, su presión ha triunfado y ya el Banco de Costa Rica ha sido demandado. Triunfarán los trabajadores humildes de la Cooperativa? O sacará adelante el pulpo bancario su derecho a seguirse apropiando de los esfuerzos de los trabajadores de la Cooperativa Constructora? Es posible que así sea. TRABAJO, sin embargo, seguirá de cerca las peripecias de ese pleito y luchará por formar conciencia del asunto en los accionistas humildes de la Cooperativa (lavanderas, pureras, etc.), porque en la candidez de ellos es que se apoyan los tagarotes en sus desvergüenzas.

Con respecto a la caricatura de Hernández

El caricaturista de un periódico serio no debe conocer exclusivamente la técnica de los muñecos. Debe tener además alguna ilustración por lo menos con respecto a los problemas que erata. De lo contrario se pone en ridículo el y pone en ridículo por carambola al periódico que lo respalda. Cierta es que nuestro medio es mediocre e infantil. Aquí pueden decirse barbaridades de a pliego sin que se desprestigie un caricaturista ni un periódico. Pero de todas maneras, nosotros queríamos ver seriedad tanto en los que nos atacan como en los que nos defienden. Que se doblen a estudiar, los que quieran atacarnos sin provocar la hilaridad de los que saben. Y este es el consejo que le damos a Paco Hernández i es que tiene interés en ser leal no sólo con la clase capitalista, sino también con el periódico que lo paga. En tanto se capacita, dibuje por ejemplo sobre las costumbres de nuestras niñas bien, o sobre los tantos modos de enanorar de los petrimetros de nuestros salones de rango, o sobre cualquier otra cursilería por el estilo. Y no hay necesidad de que ataque. Defienda, pues, pero camine sobre el terreno que conoce.

A pesar de todo, la última caricatura de Paco Hernández es como si dijéramos un tiro salido por la culata. Creyó golpearnos mortalmente y consiguió lo contrario, porque su caricatura en dos platos lo que dice es que en Rusia hay en estos momentos amplia libertad para que se muevan todas las religiones. Lo contrario es lo que han venido afirmando perversamente los capitalistas para atacarnos. No le habrán jalado ya las riendas a Paco Hernández? Pero el ataque en realidad lo hace consistir Hernández en otra cosa: en la afirmación de que esa libertad para las religiones en la Unión Soviética es una concesión hecha a los Estados Unidos. Y aquí es donde se pone en evidencia la ignorancia del caricaturista. Oigase lo que dice el artículo 4 de la Constitución Soviética, elaborada muchos años antes del reconocimiento de los Estados Unidos:

"Con el objeto de asegurar a los trabajadores la verdadera libertad de cultos la Iglesia queda separada del Estado y la Escuela de la Iglesia y la libertad de propaganda religiosa y antirreligiosa es permitida a todos los ciudadanos".

Y al amparo de esa disposición constitucional hay en la Unión Soviética desde hace mucho tiempo seminarios católicos funcionando, colegios protestantes, evangelistas y en general de todas las religiones conocidas. Naturalmente, a los capitalistas les interesa afirmar lo contrario. Pero la cosa es lógica. Los comunistas, como realistas que somos, sabemos de sobra que las ideas sólo se combaten con ideas y los prejuicios con cultura. La cultura si se imparte por todas partes en la Unión Soviética. Pero no exclusivamente a una clase reducida, sino a la sociedad entera. Cuando esa labor cultural haya alcanzado sus justas proporciones se derumbará lo que no tiene base en el terreno de las ideas y de las convicciones y permanecerá en pie lo que si la tiene. Cuando no hay peligro de que la cultura sea patrimonio exclusivo de un grupo privilegiado, la libertad se impone como un complemento indispensable de la cultura.

Pero volvamos al tema: Si fuera cierto que en el último tratado celebrado entre la Unión Soviética y los Estados Unidos estuviera consignada esa cláusula de libertad para las religiones no podría hablarse de claudicación bolchevique sino de candidez yanqui. La Unión Soviética no ha hecho otra cosa que ser consecuente con su propia constitución política.

Dicho lo anterior debemos hacer esta aclaración rotunda: El Partido Comunista de Costa Rica está enrolado en el movimiento revolucionario de los trabajadores del mundo porque considera que ninguna lucha eficaz contra el capitalismo puede llevarse a cabo dentro de los límites de un país ya que el capitalismo es internacional. Pero el Partido Comunista de Costa Rica, no es un apéndice del Partido Comunista Ruso. Desde luego, esta aclaración es más bien para los topes al estilo del caricaturista Hernández.

NOTAS BREVES

Ventura Casoria va a salir millonario de esta administración de don Ricardo. No hay nada en lo que se puede meter el diente en donde no está hincado el colmillo de Casoria.

Ahora lo tiene metido hasta en las cuitas de los alcatraces de los peones de la Bahía del Coco, ya que se sabe que las deyecciones de estos animalitos son un magnífico abono, en el que se puede hacer un bonito negocio. Ahora anda allá el laborioso costarricense que lo único que no tiene de judío comerciante es la nariz. Por esta vez sí puede decir que amasará dinero con el sudor de su frente, ya que en el Coco se suda bastante.

En cuanto se descubrió que con las cuitas de nuestras aves marinas se podía hacer dinero, en busca de las cuitas fué el favorito de don Ricardo.

No hay nada como la imaginación de los maestros para inventar fiescitas que no desentonen dentro del desorden en que vivimos.

Por ahí una escuela ha ideado hacer un homenaje al policía más cumplido. Por supues-

to que tendrá que pedir informes a Pancho Bonilla o a Chuzo González y para ellos el policía más cumplido tiene que ser el que con mayor celo haya custodiado de los intereses capitalistas. No sería extraño que se eligiera a uno de los que atacaron a los trabajadores el 22 de mayo pasado, cuando éstos trataron de lanzarse a la calle en busca de trabajo.

Si se tratara siquiera de una escuela donde asiste un buen número de niños acomodados. Pero lo peor es que se trata de una escuela que cuenta con una población de chiquillos miserables que tendrán que tributar honores al policía que ha servido con más celo a los intereses de los ricos.

Y pensar que el personal de la escuela en cuestión se inclinará ante el policía elegido por un Pancho Bonilla o un Chuzo González.

Nos estamos acordando en este momento de aquella ocasión en que los maestros condecoraron a Modesto Martínez porque fué hábil en hacer la campaña que convenía a la United cuando los Contratos bananeros de 1930. Abran los ojos de la conciencia los maestros antes de hacer en estos tiempos homenajes

EL Prof. EINSTEIN Y LA BARBARIE HITLERISTA

La garra gubernativa del nacionalismo hitlerista se ha cebado en el profesor Alberto Einstein. El gobierno alemán ha ordenado confiscar las propiedades del gran sabio, alegando que es comunista.

¿Y de qué se venga el hitlerismo con esta medida? Se venga de la campaña pacifista que realiza el profesor Einstein. Se venga de que es judío. Se venga de que el autor de la teoría de la relatividad no acepta, como no puede aceptar ningún espíritu realmente inteligente y culto, la obra de barbarie que está realizando el régimen nazi en Alemania.

Hitler acaba de llevar a cabo una farsa electoral en la que no pueden creer ni aun los más ingenuos hitleristas. Se trata de una de tantas farsas tontas de Alemania como la del incendio del Reichstag, como la de aquel famoso vuelo de aeroplanos de procedencia misteriosa sobre territorio del Reich, en el que el mundo, a engañar al cual están destinadas tan pobres farsas, se pregunta estupefacto qué concepto tienen los alemanes de su ingenuidad y tontería. Pero, bien, al menos estas farsas, la de las recientes elecciones sobre todo, son humanamente explicables. Lo que no tiene explicación ninguna, lo que no cabe ni en una mentalidad cavernaria, es que un gobierno que pretende guiar a un país culto, en pleno siglo veinte, provoque cuestiones raciales, contra una población como la judía que ha dado a Alemania, sin duda alguna, sus más altos valores en arte y en

ciencia y que, en toda forma, ha contribuido al desarrollo económico del Reich.

Y menos aún se comprende que la persecución y la saña alcancen a un gran hombre de ciencia, que es uno de los más altos exponentes de la cultura de los tiempos modernos.

Alberto Einstein no ha sido un político proliamente hablando. Su actividad, física y espiritual, se ha concretado a la ciencia y, en menor escala, al arte de la música.

Luego, ante la depresión y explotadas de su país y de todo el mundo, ha sentido la inequidad de una nueva justicia social, ha comprendido la barbarie de la guerra, ha luchado por la fraternidad y la paz universales. Natural es que su espíritu superior chocara desde el primer momento con la absurda y retrógrada doctrina nacionalista e imperialista que ha impuesto el nacional-socialismo. Con tal doctrina han chocado también millones de espíritus netamente burgueses y capitalistas, cuanto más aquellos que ya han liberado su ideología de prejuicios y la han elevado al plano superior de la nueva organización que realizará el comunismo.

Entre todos los actos que han desacreditado y hecho execrar universalmente el régimen hitlerista, posiblemente ninguno tiene caracteres más odiosos que éste del destierro del sabio y apóstol Alberto Einstein, a quien se han confiscado los bienes y se ha declarado fuera de la ley por haber manifestado una dignidad superior.

La ola de criminalidad y sus causas

La prensa burguesa ha llenado muchas columnas en estos días comentando los crímenes, robos, asaltos a mano armada, captura de contrabandistas de licores, etc., que se suceden día a día. Esa prensa, que sólo vive a caza de lo folletinesco y sensacional, halla especial deleite en contar con detalles de toda índole los robos y asesinatos. Cuando se arriesga a hacer un comentario, es siempre el mismo: los elogios exaltados para los detectives que a balazos cazaron al autor del asalto de Moravia y los lamentos «porque la tradicional vida pacífica del país se ve alterada por esa inexplicable ola de criminalidad».

Si esa prensa no fuera tan servil a la clase en el poder, trataría de escudriñar las causas determinantes de esos crímenes. Recordaría que en épocas de normalidad económica, cuando todos tenían trabajo, la gente no se ingeniaba para fermentar guaro de contrabando ni para fimar al prójimo, sino que de su trabajo vivía. Es cierto que entonces también se presentaban casos de crímenes, pero aislados, poco numerosos, cometidos las más de las veces por móviles pasionales, y no con intenciones despojadoras. Pero en los momentos actuales, cuando millares de millares de hombres no tienen materialmente cómo alimentar a sus familias, por el desempleo, la mayor parte de los atentados a las personas o a los bienes de esas personas tienen una misma causa: el hambre. El hambre extravía la mente humana, y arma a la mano que mata y aguja la inteligencia del que escala lapias para robar.

Es bueno hacer la observación de que este fenómeno se ha registrado en todas las épocas de crisis. Los propios criminalistas burgueses, los tratadistas más conocidos del Derecho Penal,

han logrado establecer, mediante investigaciones estadísticas, que las épocas de miseria general han sido siempre las épocas en que el crimen ha tenido auge extraordinario.

Si la burguesía fuera una clase capacitada para gobernar la sociedad, se apresuraría a evitar los crímenes suprimiendo sus causas. Dése trabajo a los desocupados, aumentese la capacidad económica de las masas explotadas, y la ola de crímenes que mantiene alarmada a toda la gente «honorable» acusará un descenso.

Pero como la clase capitalista está perfectamente incapacitada para gobernar, en vez de curar las causas del fenómeno intenta aplastar sus efectos, dejando aquéllas de pie. No da trabajo a los desocupados; se niega categóricamente a aceptar las leyes de Salario Mínimo y de Ayuda a los sin trabajo elaboradas por el Partido Comunista; continúa apretando más y más el nudo corredizo aplicado al pescuezo del pueblo trabajador. Su única medida para combatir el fenómeno alarmante de la criminalidad es el de cazar a balazos al que roba o hiere, e internar por meses y por años en las cárceles al honrado padre de familia que preso-nado por la necesidad se dedicó a la fabricación clandestina de guaro.

Y los verdaderos asesinos y los verdaderos ladrones, se quedan sin sanción. En San Lucas y la Penitenciaría se pudren centenares de hombres útiles, trabajadores de la ciudad y del campo; y mientras tanto, los verdaderos criminales y los verdaderos saqueadores—los capitalistas que pagan salarios de hambre a sus peonados o que mantienen congelándose sus capitales en las cajas de los bancos—pasean su impunidad en ruidosos y caros automóviles por todas las ciudades del país.

PANORAMA MUNDIAL

LAS ELECCIONES EN ESPAÑA

Las elecciones que ha realizado el gobierno radical en España han constituido un desastre para los grupos republicanos y socialistas. Los reaccionarios se ufanan de haber alcanzado una mayoría en las urnas.

Ha sido ésta la tragedia de todos los regímenes de paños tibios, que creen estar a la altura de las circunstancias con las doctrinas socializantes y que fracasan ante el primer choque con las realidades. Igual cosa ocurrió a los radicales socialistas en Francia e igual cosa ocurrirá, en el remoto caso de algún éxito de ocasión, con los llamantes socializantes que quieren organizarse en Costa Rica. Tal práctica, aquí como en todas partes, no puede dar otro resultado que el de provocar la reacción del egoísmo capitalista.

El mundo ha llegado a una etapa en que es necesario adoptar, sin vacilaciones, los caminos extremos. Ante la reacción, que representa toda la oscuridad de la edad media y toda la iniquidad del egoísmo capitalista,

no cabe otra acción que la que ofrece a las masas trabajadoras del mundo el partido comunista.

La experiencia española, como la de Alemania, han comprobado en forma indiscutible que el régimen democrático ha fracasado y ha muerto definitivamente. Y simple democracia liberal es la que tratan de implantar en España republicanos y socialistas, en un esfuerzo por salvar los viejos sistemas de su derrumbamiento definitivo. Es natural que ante esta táctica negativa y cobarde, se impongan las fuerzas de reacción, el nacionalismo o junkerismo en Alemania y el fanatismo tradicionalista en España, aprovechando siempre, no la debilidad de las masas, sino la absurda táctica de esas fuerzas mediatizantes de la democracia liberal, que aun pugnan por vivir, en una época en que el comunismo ha trazado ya el único camino posible para la humanidad. La obra de estas fuerzas liberales es retardataria y aún más nociva que la de la misma reacción.

KATAYAMA COMUNISTA VETERANO JAPONES MURIO EN MOSCU

En los primeros días de este mes de noviembre, los periódicos de Moscú dieron la siguiente noticia:

"El Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista anuncia con profunda tristeza la muerte de un antiguo miembro del presidium del Comité Ejecutivo del Comintern, del fundador del movimiento proletario del Japón, del organizador y líder del Partido Comunista del Japón, de un firme bolchevique y valiente luchador de la causa de la revolución proletaria internacional y del triunfo del socialismo, del camarada Sen Katayama, ocurrida el 5 de noviembre en Moscú, después de una seria enfermedad".

Cuando murió Sen Katayama, tenía 74 años de edad y 43 de ser un líder de los trabajadores.

Era hijo de un pobre campesino japonés y vino a América por ahí del año 1884, después de haber trabajado en una imprenta en el Japón. Una vez en los Estados Unidos entró a estudiar en una universidad al mismo tiempo que se ocupaba en el movimiento revolucionario.

Cuando regresó al Japón en 1897 ya era un socialista y llegó a su país a tomar parte activa en el movimiento de los trabajadores. Organizó la Unión Japonesa de los trabajadores metalúrgicos publicó un periódico que se llamaba EL MUNDO DEL TRABAJO y fué uno de los fundadores del Partido Social Democrata del Japón. Actuó como secretario general de la Unión de los metalúrgicos y a principios de este siglo fué reducido a prisión por haber publicado el manifiesto y programa del Par-

tido Social Democrata. Organizó en Tokio mítines y demostraciones contra la guerra, en vespersas de la Guerra Ruso-Japonesa allá por el 1903.

Por ese mismo tiempo fué elegido vice-presidente del Congreso de Amsterdam y dió su voto en favor de la huelga general y en contra de la participación de los socialistas en los gobiernos burgueses, y contra la Guerra Ruso-Japonesa, y al votar contra esta guerra, públicamente estrechó las manos del socialista ruso Plekhanov.

En 1905 publicó en el Japón un periódico socialista y luego volvió a los Estados Unidos. En 1912 fué arrestado en Tokio por haber sido uno de los organizadores de la huelga de los trabajadores de los tranvías. Como en 1913 lo persiguieran las autoridades del Japón, se embarcó para San Francisco de California en donde trabajó como simple peón y editó una revista socialista. En 1919 organizó un grupo de comunistas japoneses en Nueva York y una clase para estudiar el Comunismo.

Partió para Moscú en 1921 y fué elegido miembro del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista. En 1927 fué elegido miembro de la Directiva del Primer Congreso Internacional de la Liga Anti-imperialista.

He aquí el resumen de la vida del gran revolucionario japonés que acaba de morir. Un resumen que es como un esqueleto al que le faltan muchos huesos y que no da idea de las luchas y sacrificios de una existencia dedicada a la revolución social. Ya se ocupará TRABAJO más extensamente de la biografía de Sen Katayama.

DE ALAJUELA

El capitalista Luis Montenegro, abogado y cafetalero, no se conforma con pagarle 75 céntimos diarios a sus peones. También se cree con el derecho de golpearlos, como si fuera un señor Feudal. En uno de los días de la semana que terminan, la población trabajadora de Alajuela supo, con indignación, que el abogado Montenegro le había lanzado un golpe a un obrero, quien cometió el delito de cobrarle 10 colones por un trabajo de encalado que le había hecho en una casa de la sucesión de Isaias González.

Enviamos para nuestro periódico la siguiente resolución tomada por la Sección de Alajuela del Partido:

A los Trabajadores de Alajuela:

Se pone en conocimiento de los trabajadores de la Provincia, y especialmente de los militantes comunistas, que nuestra sección acordó la expulsión pública del traidor oportunista Marcial Flores Sibaja. Ese ex - compañero, cuando vió que nuestro partido no le garantizaba a nadie golterías, se fué con el gobierno; y ha llevado últimamente su cinismo al extremo de convertirse en espía del gobierno en las filas de los trabajadores. Publíquese esta resolución en TRABAJO.

Comité Ejecutivo de la Sección de Alajuela del Partido Comunista".

Corresponsal

Fracaso ruidoso de la primera conferencia de Rafael Cardona

Escaso público escuchó el discurso del ex-servidor del asesino Ubico

A pesar del auto-bombo que Cardona se había hecho desde las páginas de "Trinchera", muy escaso público asistió a su primera conferencia. La mayor parte de las butacas del Raventós estaban vacías. Y las ocupadas, lo eran en buena cantidad por detectives. Habían muchos de estos señores, lo mismo que policías de ambas secciones. Sus jefes, Manolo Rodríguez y Pancho Bonilla, también estaban allí. Serían los amigos del "ultra-revolucionario" Cardona quienes llamaron a la policía capitalista, para que lo protegiera de un atentado en el que nadie había pensado?

Dijo mucha tontería el conferencista. A la legua le salta su ignorancia de las cuestiones sociales. Sabrá mucho de ritmo y rima; será profesor de hinduismo; poseerá portentosas dotes como cantor de despotas. Pero en cuestiones económicas, en doctrinas políticas, en historia de los movimientos obreros, es un perfecto ignorante.

Empezó a hacer un cálido elogio de la revolución social. Pero presentándola, en abstracto, sin decir en beneficio de quién debe hacerse ni quién debe hacerla. Su exposición gaseosa dejó la impresión de que planteaba este problema de la necesidad de transformar violentamente las formas de vida actualmente caducas por otras nuevas, como cuestión humana, en la cual están interesados tanto explotados como explotadores. Eso es falso y desorientador para los trabajadores. La cuestión de la revolución social no puede plantearse sino en un terreno clasista. Sólo los sectores explotados de la sociedad pueden realizarla, aplastando la oposición lógica de la clase capitalista, muy a su gusto dentro de la sociedad actual. Pero digamos también que Cardona llevó tranquilidad a quienes hubieran podido alarmarse por sus largas tiradas periodístico-revolucionarias en "La Tribuna", "La Prensa Libre" y "Trinchera".

Aseguró que su problemático partido — transcribimos frases textuales — no dará ni cuartelazo ni golpe de estado; no aceptará la revolución permanente, sino la reforma permanente, porque no es mediante el terror, sino de la simpatía, como se transforma a los pueblos". Esto es, ni más ni menos, que la misma manida prédica reformista, oportunista, del Cura Volio.

Exaltó la revolución mexicana. Dijo que para Costa Rica deseaba una organización política y social como la de aquel país. Afirmó mentrosamente que en México son los trabajadores los que fijan los salarios. No dijo que el gobierno mexicano Rodríguez-Calles es tan capitalista y tan dócil al imperialismo como cualquiera de los otros de América Latina; que la revolución agraria de México se ha traducido en un simple cambio de dueño de los latifundios, los cuales pasaron de manos de los "gachupines" (españoles) a la de la camarilla militar de Calles y a los sindicatos yankees; que la estructura orgánica del Estado mexicano no tiene ninguna diferencia sustancial en relación con los otros estados pseudo-burgueses del continente. Fué también falsa su afirmación de que la "revolución" mexicana ha dado a los trabajadores de México el derecho de fijar sus salarios. Una prueba de ello es la de que el propio jefe de aquel Gobierno, Abelardo Rodríguez, acaba de pasar una circular demagógica a los gobernadores de los Estados para que "convenzan" a los propietarios de que deben pagar mejores salarios, porque "el bajo nivel adquisitivo de las masas se debe a los bajos salarios". (Esta frase puede hallarse en el texto de la circular antedicha, que fué reproducida por "La Prensa Libre" hace algunos días). En México, a pesar de la famosa "revolución" exaltada por Cardona, los trabajadores están como en Costa Rica luchando por una ley de salario mínimo; y en el Distrito Federal, la

policía arremetió el 23 de setiembre pasado contra una manifestación, que se estaba organizando en el Jardín Aquiles Cerdán, para llevar hasta el Congreso el proyecto de ley respectivo. En Costa Rica como en México, la cincha y el balazo es la respuesta de la burguesía a las masas que reclaman justicia social. ¿Qué diferencia hay, pues, entre el Gobierno Jiménez Oreamuno y el Gobierno Rodríguez-Calles?

Dijo Cardona que Estados Unidos y Rusia han podido llegar a acuerdos diplomáticos y comerciales porque tienen una misma organización social, ya que Roosevelt convenció al imperialismo individualista de que debía socializarse". Decir necesidad tan grande es apenas concebible. Estado donde la propiedad sea privada, es necesariamente un Estado capitalista. Las reformas inofensivas de Roosevelt han sido respetuosísimas de la propiedad privada. Por eso solo un ignorante puede sostener la herejía "de la socialización" yankee. Socialización significa, en economía, propiedad colectiva de los medios de producción. Esa propiedad colectiva existe en Rusia. En Estados Unidos no.

Nos criticó Cardona, a los comunistas de Costa Rica, porque utilizamos la arena parlamentaria para difundir nuestra ideología. Dijo de paso que Lenin era oponente al parlamentarismo. Y esa barbaridad la afirmó a raíz de criticar a quienes en Costa Rica "no estudian el comunismo". Si Cardona no fuera tan ignorante de nuestra ideología como sus criticados, debería saber que Lenin escribió uno de sus mejores libros titulado "El Extremismo, Enfermedad Infantil del Comunismo", para polemizar violentamente contra los revolucionarios que desdeñan las oportunidades de atacar a la burguesía desde sus propias tribunas oficiales (congresos, municipalidades). El Partido bolchevique ruso, siempre que tuvo oportunidad, presentó sus candidatos a las Dumas (parlamentos; del zarismo); y aun en vísperas de la insurrección de octubre, al mismo tiempo que preparaban la revolución, los bolcheviques estaban utilizando las tribunas públicas para hacer campaña en favor de sus candidatos a la Asamblea Constituyente convocada por el Gobierno Kerensky - Milukov.

Como medida muy radical con los capitalistas extranjeros (para luchar contra los nacionales no indicó el camino) señaló esta Cardona: la de obligarles a naturalizarse. Y preguntamos nosotros, a los trabajadores de la UNIDAD: ¿Qué ganarian ustedes, compañeros, con que el macho Marsh en vez de ostentar la ciudadanía yankee, fuera costarricense? Y a los peones de Mr. Lincó: ¿qué ganarian ustedes con que tuviera ciudadanía costarricense ese inglés que los explota? Idéntica pregunta podríamos hacer a los trabajadores de individuos y empresas extranjeras de todo el país con la seguridad de escuchar la misma respuesta de todos: NADA GANARIAMOS CON ESE CAMBIO DE BANDELA DEL AMO QUE NOS EXPLOTA.

El problema es otro. El más profundo y más difícil de solucionar. El problema es de transformación revolucionaria de la sociedad actual en otra donde no haya explotación del hombre por el hombre. Ese problema tiene una salida única: la revolución social. Y ésta sólo está históricamente capacitada para hacerla la clase obrera, guiando a todos los sectores explotados de la población y orientada por su ideología revolucionaria de clase: la sustentada por el Partido Comunista, el partido de Marx y de Lenin.

Rafael Cardona y su grupo aspiran a crear un partido socialista, mezcla de fascismo y de oportunismo reformista. Luchemos contra esa tureca capitalista con rótulo obrero.

Comentarios alrededor de la estafa del Banco Keith y del chanchullo de la Aduana

Es preciso que ciertos hechos no pasen desapercibidos para los trabajadores que ya tienen conciencia de su posición en la sociedad humana. Estos hechos tienen que impulsarlos a unirse

Trescientos mil colones para Juan Rafael Oreamuno y doce reales para los peones del Gobierno

A un poco más de trescientos mil colones, asciende la suma que se embolsó Juan Rafael Oreamuno, el componente oficial de entuertos del actual gobierno en lo que se refiere a empréstitos extranjeros. Y como alguien lo decía, esa es la remuneración por el penosísimo trabajo de pasearse por Europa y los Estados Unidos con el fastuo de un rajá oriental.

Ante las críticas insinceras de algunos politiqueros de oficio, el Presidente de la República ha salido a la prensa en defensa del afer. Pero de esta vez su sofística no es suficiente para encaretar su complicidad en el escandaloso asalto a los dineros públicos. Se extraña el Presidente de que haya quien considere crecida la suma devengada por su pariente, y se refiere a las comisiones devengadas por otros "comisionistas" con motivo de otros empréstitos las cuales han sido enormemente más crecidas. Eso se llama cinismo. El hecho de que las anteriores estafas hayan sido mayores que la actual, quita a ésta su carácter auténtico de estafa? El hecho de que Felipe J. Alvarado y otros cuantos honorables señores se hayan enriquecido a la sombra de la política empréstita del capitalismo nacional autoriza al Presidente de la República para esas prodigalidades con los dineros del pueblo? Milagro que no nos citó aquel famoso empréstito hecho en tiempos del Presidente Guardia y que este Presidente se negó a reconocer por haber sido robado en su mayor parte por unos cuantos intermediarios vivos, pero que reconoció luego Bernardo Soto cómplice del pirata Mr. Keith. Entonces si que nos habría partido, sobre todo si nos repite su concepto aquél de que Bernardo Soto debe ser declarado "Benemérito de la Patria". Nos trae también a cuento el Presidente la leche de su finca Pan de Azúcar que él vende a unos chinos dándoles la oportunidad de realizar ganancias

de un 16 por ciento en la venta. En la misma forma pudo habernos hablado de la venta de legumbres en nuestro mercado municipal, venta en la que los comerciantes se ganan por lo general un 50 por ciento. Todo para demostrarnos que los tales trescientos mil colones son una suma infeliz si se les calcula como porcentaje de la cuantía de los negocios en que intervino Oreamuno. Según él, se le ha inferido una verdadera injuria a Oreamuno poniéndolo en condiciones inferiores a las de un chino vendedor de leche o a las de un vendedor de legumbres. Por suerte que Oreamuno es patriota. De lo contrario no se las aguantaría. Con seguridad que si la cosa hubiese dependido del Presidente de la República, Oreamuno habría recibido por sus paseos por Europa, no trescientos mil colones, sino unos diez millones de colones. Y no toman en cuenta otra cosa—dice el Presidente—y es que Oreamuno consiguió por arte de birli brolgoe atrasar el pago de un millón de colones que el país debía, suma que le cayó como agua de mayo a la mafia gubernamental. Magnífica proesa! Conseguir la moratoria de un millón de colones en momentos en que la moratoria está de moda! Lo bueno es que esa proeza no ha beneficiado al pueblo de Costa Rica. A lo sumo el beneficiado puede que haya sido el actual Gobierno, porque ha conseguido quitarse el problema de encima y endosárselo al que venga, el cual a su vez, con lógica capitalista, se lo endosará a la masa trabajadora.

En fin, que la cosa no merece más comentarios, tal es su claridad. Lo único que queremos destacar, es lo siguiente: que ese Presidente de la República que así opina es el mismo personaje que hace unos pocos días consideró lógico, conveniente y justo que a los peones de las carreteras se les bajaran los salarios de un colón sesenta a doce reales diarios.

Ecos del taller y del campo

Algo que pone de manifiesto la opresión capitalista, sobre los trabajadores, es el siguiente relato que ha llegado a nuestra redacción. Hace unos días en la casa MUSMANNI, fué despedido un trabajador porque se comió un bollo de pan de cinco céntimos, y cuando otro de sus compañeros, Francisco Rojas, protestó por tal proceder, alegando no ser ese un motivo justificable fué severamente reprendido por el patrón y rebajado su sueldo en un colón menos. Ante estos hechos, TRABAJO se solidariza con la protesta de ese compañero, y a la vez le recuerda la necesidad de organizarse en sindicatos, para contrarrestar por el frente único bremial, la vez raz rapaña patronal-capitalista.

contrario como era antes, y su protesta la concretan en que con tal disposición, tienen que gastar gasolina al intentar recoger pasajeros, por ser dicha calle una cuesta que requiere un impulso forzoso del motor, y anteriormente recogían pasaje bajándola, lo que les economizaba combustible.

Qué pretenden con esta medida: pues, sencillamente, hacerle el juego al gobierno en el consumo de gasolina, como dueño del monopolio de dicho artículo y beneficiar al capitalista Borbón, como dueño de la plaza central de camiones.

TRABAJO acoge con gusto esta protesta justa del gremio de choferes, y les plantea una vez más la necesidad de sindicalizarse, y organizar un paro en el servicio de transportes, hasta que sus demandas por demás justas sean respetadas. En todas partes del mundo los transportes están organizados en sindicatos, y han obtenido conquistas inmediatas mediante acciones directas. Los transportes es algo de imprescindible necesidad, y una huelga pondría en aprietado a la camarilla capitalista y la obligaría a hacerles justicia.

para realizar la revolución social, único medio de acabar con una organización que sólo respeto a los pícaros adinerados.

Todos sabemos cuán implacable es la justicia de Costa Rica con los contrabandistas en pequeño, con los que fabrican alcohol a las escondidas en alambiques de poca monta. Para esos la cárcel, las multas, el confinamiento. A un muchacho que se robó treinta gallinas Leghorn lo condenó el juez a cinco años de San Lucas.

Pero para la estafa escandalosa del Banco Keith y el robo de la Aduana de San José, todas las consideraciones, todos los miramientos. ¿Quién ha ido a la cárcel todavía por semejantes atentados contra la propiedad privada y la propiedad pública?

Ya vimos como procedió el gobierno, cuando el 22 de mayo los trabajadores intentaron lanzarse a la calle a pedir trabajo— ¡Qué mano de hierro tuvo para castigar a quienes querían poner de manifiesto su derecho a comer! Para ellos la bala, la cincha y Pancho Bonilla. Entonces el Presidente Jiménez no vaciló en coger a Braña, cuyo único pecado ha sido ser un trabajador incansable, honrado y comunista, y echarlo del país como extranjero pernicioso. Dobles Segreda celebró esta hazaña infeliz como un hecho prodigioso; el pobre Secretario de Educación Pública clamó contra los extranjeros perniciosos y en general los capitalistas lo consideraron como una manifestación de solidaridad con ellos del Gobierno de Jiménez Oreamuno. ¿Qué importaba a todas estas gentes, que dicen respetar la familia, el que quedaran la compañera de Braña y sus hijitos a merced de la miseria?

¿Qué es que todavía no hemos oído a Dobles Segreda y a Teodoro Picado decir nada contra Mister Benson el macho del banco Keith, que no ha tenido escrúpulos en coger todos los ahorros de pequeños empleados y pequeños comerciantes costarricenses para que un poderoso banco extranjero no perdiera los préstamos que había hecho al Banco Keith?

Compárese a este extranjero que viene al país expresamente a apoderarse, con el consentimiento de los de la casa Keith, de los pequeños ahorros de costureros, comerciantes en pequeño, etc. para que el banco de los Estados Unidos que representa no pierda ni un centavo, compáresele con Braña que no hizo más que defender los intereses de la comunidad josefina contra los pícaros costarricenses que trataban de hacer bonitos negocios con el tesoro municipal.

¿En dónde están los celosos agentes de la autoridad que fueron a hacer preso al extranjero pernicioso Braña y que han respetado al honorable Mister Benson?

A un comerciante extranjero enredado en el chanchullo de la Aduana, le permiten tranquilamente que devuelva los nueve mil colones en que encontraron que había defraudado al Fisco y el proceso se sigue con todo secreto por consideraciones a los fulanos que andan atolados.

Recuérdese que cuando TRABAJO dió la voz de alarma sobre el escándalo de la Aduana, el Secretario de Hacienda, Carlos Brenes a quien tanto le conviene fingir que está en la luna, se hizo de las nuevas y pidió que se concretaran cargos y se puntualizaran hechos.

Compañeros trabajadores: es preciso acabar con la propiedad privada y con la libre competencia que permite que haya semejantes ministros de Hacienda y semejantes picardías. Pero para acabar con esos derechos, hay que unirse porque mientras los trabajadores del campo y de la ciudad continúan desunidos, no se podrá realizar la revolución social que ha de acabar con estas mafias de pillos.

El demagogo Julio Padilla trabaja por aumentar el costo de la vida

Julio Padilla tiene la obsesión de su próxima salida del Congreso. Por eso últimamente se ha convertido en una encubadora de proyectos legislativos. Todos aparentemente beneficiosos para los trabajadores, pero en el fondo, sólo favorables a los capitalistas. Ya comentamos ampliamente su famoso proyecto para que el salario mínimo se fijara en DOS REALES la hora; ahora vamos a comentar otro más reciente. Consiste en formar un fondo para ayuda a los desocupados gravando con un nuevo impuesto de emergencia los artículos de consumo que se importen por las aduanas. Pide Padilla en su proyecto que los aumentos en los aforos sean en la siguiente proporción: un céntimo por kilo para los indispensables, céntimo y medio por kilo para los de utilidad; y dos céntimos para los de lujo.

Estado capitalista no hace sino realizar los intereses de la burguesía, en perjuicio del pueblo trabajador. Aquí la hacienda pública se nutre exclusivamente de derechos aduaneros. Más o menos el 70 por ciento de sus ingresos anuales son en esa relación. Carlos Merz a pesar de su incondicionalidad a la clase gobernante, no ha podido menos que escribir que "así como Costa Rica concentra todas sus fuerzas de producción en el café, así también concentra las de su hacienda pública en una renta muy sensible (para el consumidor. "Trabajo"): la de los derechos de importación". Estos derechos de importación, llamados impuestos indirectos, descansan exclusivamente sobre los hombros de la masa consumidora, sobre los hombros de los trabajadores. Son los trabajadores quienes tributan, quienes pagan con sus sacrificios al costoso tren burocrático del Estado. Los capitalistas tributan ridículamente.

Y sin embargo, a Padilla no se le ocurre defender la tesis de que un impuesto directo, progresivo, sobre la renta, sea cobrado a los capitalistas sino que exige reformas en los aforos arancelarios encaminados a aumentar el costo de vida para los trabajadores; o en otros términos, a que los trabajadores paguen, en esta hora de penuria general, un nuevo impuesto.

Nuestro Partido llama a los trabajadores a oponerse al proyecto esquilador de Padilla. Unidos trabajadores desocupados y ocupados deben luchar por las LEYES DE SALARIO MINIMO Y AYUDA A LOS DESOCUPADOS, elaboradas por el Partido Comunista y engavetadas por el Congreso, porque si lesionan directamente los intereses de los explotadores.

LUCHEMOS CONTRA EL TRUST ELECTRICO

Como es sabido, la Junta Nacional de Electricidad concedió cuatro meses más de permiso a las Compañías Eléctricas para seguir explotando ilegalmente los servicios eléctricos de San José.

Nosotros nos proponemos seguir agitando la opinión pública, y sobre todo, de la clase trabajadora, alrededor de este problema de vital importancia para la vida misma.

En el Congreso previo a la Convención del Partido Comunista, la comisión encargada de informar sobre el monopolio eléctrico en el país, presentará un estudio completo del problema, sin esas posiciones de medias tintas en que suelen colocarse los grupos burgueses que pretenden luchar contra el Trust.

Nos proponemos, como decimos, seguir agitando el sentir de los consumidores de luz eléctrica que más sufren la arbitrariedad de las tarifas que las Compañías cobran, dada la estrechez económica del momento.

Creemos que a la mente de muchos trabajadores no ha llegado aún, en toda su espantosa amplitud, la verdadera realidad de este problema. La realidad de que, si por muchos conceptos, nuestra libertad es un mito, la libertad del país es otro mito.

Uno de los Vicepresidentes de la Electric Bond and Share, señalando un mapa de Cuba decía:

"En Cuba no se enciende un bombillo, no funciona un motor, que no esté bajo el control de la Electric Bond and Share. Desde mi escritorio, con solo apretar un botón, puedo dejar la Isla en tinieblas y paralizar la vida del país".

Esa es nuestra situación también. La energía eléctrica es considerada como un artículo imprescindible de utilidad pública. En tal consideración coinciden hombres de todas las ideas y de todas las latitudes.

Defender la energía eléctrica es defender el bienestar que traería su uso para la colectividad, pero controlada por la electricidad también. Lenin decía: Electrificación, más Soviet, igual socialismo.

No solo por lo que nos atañe, por el hecho de estar pagando precios arbitrarios al capricho de la voracidad del Trust, por un servicio por demás pésimo y deficiente, debemos luchar. También por nuestra posición revolucionaria, contra el capitalismo, y en última etapa, el imperialismo.

Invitamos a los trabajadores de todas las ideas a apoyar decididamente la tesis del Gremio de Sastrés: tarifas de cincuenta céntimos por bombilla y que el precio de los demás servicios eléctricos se rebaje en un treinta por ciento.

En la Aduana de San José hacia bien el Ministro de Hacienda y hacia bien la Prensa del país en tratar de hacer silencio alrededor del tamal de la Aduana que las lenguas que no respetan la HONORABILIDAD de los don fulano a quienes el dinero, más quisos méritos propios pone el DON antes del nombre, aseguraban que tiene un relleno de harina de Solera, Musmani y Pedro Raventós, de SEDA PURA CON ALGO-LON de Bejos Yamuni y de aguarrás o gasolina de quién sabe cual de los don zutano de por acá.

Pues señor, resulta ahora que el Administrador de la Aduana Carlos Luis Bonilla, está más limpio que el ala de un ángel y que el susodicho tamal no contenía tal harina, ni tal SEDA PURA CON ALGODON, ni tal aguarrás o gasolina, sino uno que otro erroncillo de poca monta que viene siendo algo así, pongamos por caso, como borrar, por PURA distracción un cero, y así en lugar de decir en la póliza 110 kilos de seda, leerse solamente 11 kilos. Que nos pongan al débil mortal que esté a zafo de que se le vaya la mano en un pedimento de desalmacenaje de mercaderías, y por un torpe movimiento borre un insignificante cero... Ahora, que el comerciante pague aforo solamente por 11 kilos de seda y no por 110 kilos, y que gracias a este borroncillo de un insignificante cero pueda sacarse una bonita utilidad al vender el artículo y compartir esta bonita utilidad con quien la gana, eso es harina de otro costal y no del costal del Administrador Bonilla; se trata de maniobrillas inteligentes, permitidas en todos los campos del negocio por la libre competencia: Ese comerciante de los 11 kilos puede vender más barato que los demás... De veras que el Comunismo es tanto de remate. ¿Quién dispone, pretender acabar con estas iniciativas personales que permite la libertad individual!

Además, el exadministrador Carlos Luis Bonilla ha probado que, respecto a otros PROCEDERES que lenguas mal intencionadas tienen por INCORRECTOS, él le puede probar que podía hacerlos de acuerdo con el Código Fiscal.

Pero si los Códigos sirven para eso, para proteger a los empresarios ricos, a fin de que puedan hacer cuanto pillería les sugiera la libre competencia. ¿Qué mal hay en borrar un cero? Pues no dicen que decir CERO y decir NADA es la misma cosa? Ah! ¿Acaso la libre competencia no es capaz de darle valor hasta al mismo CERO? Pero volvamos a los Códigos: estábamos en que los Códigos han sido hechos expresamente para proteger a los capitalistas y a su libre competencia, a los altos funcionarios puestos adrede por estos capitalistas para que los dejen hacer piruetas, revolcarse, hacer la plancha, guindarse de corvas, andar de manos, etc., etc., en el circo de la libre competencia y también para proteger a los parientes cercanos y a los ítimos amigos de los capitalistas y de los altos funcionarios, es decir a los cortesanos. ¿Entonces para qué sirven los Códigos? Pues para castigar a todo aquel que no forme parte de ese grupo, esto es, a quien sin tener el galillo suficientemente capaz de tragar como todos esos animales, pretenda imitar sus tácticas en alguna forma o se vea precisado por la necesidad a birlarles algunas migajas del banquete.

Y de ribete, tenemos que el abogado defensor de Bonilla va a ser nada menos que el prestigiado y corpulento Fabio Baudrit, aquel que en la pasada administración de su tío Cleto González, logró armar la famosa trampa que se llama la Compañía Simons y hacerla pasar como un respetable artefacto en el cual han caído muchos miles de colonos del Tesoro Nacional. Pues sí, este abogado de la Simons, va a ser también el que va a andar con este asunto de la duana y probablemente procederá en él, como un gatito juguetero con un ovillo de hilo. Ya verán Uds. como de las manos de este famoso hombre de leyes, todo eso de la manita, de la harina, de la seda, del aguarrás y de los nombres de honorables personas enredadas en la DESAGRADABLE cuestión (así debe llamar Carlitos Brenes al tamal de la Aduana), desaparecerá, como desaparecen entre los dedos de un prestidigitador, los huevos, puñales, pajaritos, cartas de naipe, billetes de banco, etc., que hace un momento el público veía sobre una mesa. Y ya verán Uds. también como esos nombres saldrán más brillantes y honrados de la DESAGRADABLE cuestión, y sus capitales correspondientes aparecerán rodeados de la aureola que tienen las riquezas hechas con el propio esfuerzo y regadas con el propio sudor.

Ahora, pueda suceder que nada se vuelva a mentar y que a impulsos de la piedad que hay en el corazón del Secretario de Hacienda, del Promotor Fiscal, Licenciado José Joaquín Quirós, se haga un hueco muy hondo y se entierre todo eso y se tape... Resulta tan edificante ver a la sociedad capitalista haciendo con sus cochinitas lo que hacen los gatos con las suyas... Y si no, allí está el doctor Peña Char-

varría, los rotarios y muchas personas acomodadas, de buen corazón, con el empeño de tatar la mendicidad que es creación de la misma sociedad de que ellos forman parte. Sin embargo, bueno sería que una vez probada la inocencia del exAdministrador Bonilla se le hiciera un desagravio o algo parecido a lo que hicieron en Francia con Dreyfus que resultó inocente después de que lo habían tenido unos cuantos años en la Isla del Diablo.

Entretanto, ¡ay! de los pobres diablos que engañan al Estado haciendo guaro contrabando con un miserable alambique!

El salario mínimo y la industria de los pasados

A la Cámara del Congreso ha descendido el Espíritu Santo en forma de lenguas de fuego, como dice el Nuevo Testamento que descendió sobre los apóstoles en una ocasión. He aquí que, una vez más, los diputados han tenido una idea salvadora. Se acabó el hambre, se acabó la mendicidad; ya puede dormir tranquilo el doctor Peña Charvarría y los demás rotarios, gente toda de un corazón tan sensible, que ya no pueden resistir el espectáculo del pulular de la mendicidad en las calles de nuestras ciudades. En el Congreso de nuevo se ha tratado el asunto de la Ley de Salario Mínimo, y la comisión correspondiente ha rendido un dictamen maravilloso, ha propuesto un plan admirable cuyo primer artículo dice que ningún trabajador adulto puede ser remunerado en el territorio de la república con un jornal inferior a un colón.

¿Imagina usted a los diputados del planctico ese con un salario que no bajara de un colón? Los diputados se han visto ante un problema de mucha responsabilidad. ¿Cómo van a tener ellos valor de disminuir las ganancias de las personas que han estado acostumbradas a comer bien, con el fin exclusivo de medio dar de comer a los trabajadores y a sus familias? Al fin y al cabo éstos ya están acostumbrados a pasar hambre, mientras que aquellos no. Los trabajadores pueden seguir aguantando...

Ese salario de un colón no se va a eternizar: que no se aflijan los trabajadores. Eso va a ser mientras organizan una oficina del trabajo cuya obligación será la de investigar el costo de vida de los trabajadores, condiciones de salario en las distintas industrias, etc. Cuando esté acordada la formación de esa oficina, se llamará a algún miembro de la familia Casorla a de la familia Castro Beeche o cosa así para que la integren. El doctor Merz puede poner los números en los papeles de esas oficinas y levantar todas las estadísticas necesarias, lo cual será considerado como un trabajo extraordinario y se le pagará, claro, como trabajo extraordinario fuera de los \$ 500.00 mensuales que gana. Así que hayan hecho todas las investigaciones habidas y por haber, que Merz haya llenado páginas y páginas de cifras y que ya todo esté listo, entonces... otros diputados inventarán otro plan mejor y... los trabajadores seguirán ganando salarios que ya no subirán siquiera de un colón diario.

Es de conmovir el corazón del costarricense más duro, esta solicitud del Legislativo y del Ejecutivo hacia los trabajadores en estos momentos en que se nos vienen encima las elecciones de diputados: el Legislativo con su plan para dictar una ley, lo más sabia posible, de salario mínimo y el Ejecutivo con un proyecto para establecer por su cuenta en el país, la industria de PASADOS. de PASADOS... todo el mundo en Costa Rica tiene que haber comido pasados, claro... plátanos pasados... Ya está resuelto el problema. Adios miseria, adios crisis. Por un lado el Congreso con un salario mínimo que no baje de un colón y esto decretado con consideraciones de lo más sentimentales y lo más buen corazón que Ud. ector, pueda imaginar; y por el otro, el Presidente con un proyecto para instalar una fábrica de PASADOS. ¿Qué otra cosa podía idear un Congreso lleno de consideraciones para los grandes cafetaleros productores de oro y un Poder Ejecutivo encabezado por un hombre completamente PASADO y puesto en el poder para ver que las riquezas de los capitalistas no sufran el menor menoscabo?

De nuevo en revoleros la Comienza ya de nuevo la descomunalar nariz de un munal nariz del italiano Arié a italiano

agitarse en nuestro ambiente político como la trompa de un elefante blanco. Lo único es que ya esa nariz tiene un nombre que no es el de su dueño: se llama OTONIEL ARAYA P. Así pues, no se extrañen nuestros compañeros de que en lo sucesivo no ataquemos a Otoniel Araya, sino al rverendísimo y "honorableísimo" (?) súbdito de Mussolini. Consideramos que a los elefantes blancos no hay que pegarles en la trompa sino en el corazón. La verdad es que nosotros nos hacíamos la ilusión de que este golpe ya se lo habíamos dado cuando le denunciábamos sus pillerías y le demostramos sus componendas con los eternos estafadores de la Municipalidad. Pero no, confesamos que este italiano es más duro que un garrobo y más fresco que una lechuga y más tonto que una taltusa. Si se limitara a lamentarse de que el comunismo despedazara sus pactos con la verdadera mafia; si limitara a quejarse de que el comunismo le frustrara sus componendas con Jiménez Ortiz, nada diríamos nosotros; gustosos le concederíamos el derecho de berreo. Pero no, insulta, tira coces, nos enrostra a nosotros los delitos que nosotros le frustramos. Y no para ahí: lo revoltea también—como dicen nuestros limpiotas—y lo revoltea de lo lindo. ¿Qué se propondrá atrapar? Vamos pues a traerlo de nuevo a juicio ante este tribunal proletario. Y vamos a demostrarle, que cuando él habla de que el comunismo es enemigo de la libertad, quiere referirse a que el comunismo no ha consentido EN LA MUNICIPALIDAD la libertad de robar, que en otras épocas ha existido; que cuando habla de que el comunismo persigue a la religión se refiere a que el comunismo ha perseguido DENTRO DE LA MUNICIPALIDAD la hipocresía, por más que ella llevara hábitos de sacristán; que cuando él habla de que el comunismo es enemigo de las artes, se refiere a que el comunismo no ha consentido "las malas artes" DENTRO DE LA MUNICIPALIDAD; que cuando afirma que el comunismo persigue la familia se refiere a que el comunismo "no consintió las familias de elefantes blancos" DENTRO DE LA MUNICIPALIDAD. Todo eso vamos a demostrarlo UNA VEZ MAS si a ello nos obliga. Hasta luego, pues...

DESDE MIRAMAR SE NOS DENUNCIA UN ESCANDALOSO DESPILFARRO DE DINEROS PUBLICOS REALIZADO A FAVOR DE TILICHES DE LEON CORTES

Compañero Director de TRABAJO

Para que le dé publicidad en el único periódico de clase que defiende los intereses de los trabajadores, le envío los siguientes datos, que ponen de manifiesto a los ojos de todo el mundo, el despilfarro de que son víctimas los fondos que el pueblo paga a costa de miserias sin cuento.

Miramar es uno de los cantones más ricos de la Provincia de Puntarenas y el que más explotan los políticos burgueses avidos de diputaciones fáciles, y a cuenta de conseguir votos, nos ofrecen satisfacer nuestras necesidades perentorias sin nunca cumplirlas, como hacen siempre esos farsantes de los cuales están ya cansados los pueblos.— Hace próximamente más de dos meses que unos individuos que el gobierno nombró para efectuar la medida de la cañería a Puntarenas y que consta de unos 14 kilómetros de Miramar a Barranca y de unos 10 kilómetros de Miramar a la Rastra, han venido pasando el tiempo con el único propósito de gamarse el sueldo por quién sabe cuántos meses más, sin que hasta la fecha se sepa el trabajo efectuado. Esta comisión le cuesta al Gobierno semanalmente la suma de \$354.50— y en los dos meses que se han gastado sólo paseando con las mejores muchachas del lugar alcanza a la biocca de \$2836.00— por lo visto piensan pasar el verano en estas medidas que les reporta un beneficio grande, pues a cuenta de los dineros del pueblo se dan cuatro gustos que en sus respectivos lugares de origen no conseguirían por inútiles. La comisión la integran amigos incondicionales de León Cortés. Ellos son Miguel Molina, Homero López y tres vargabundos más que en San José andaban para arriba y para abajo. Esta Comisión no trabaja, viven en casa de Miguel Flores y sólo esperan tranquilamente la cubierta quincenal donde la Secretaría de Fomento les manda sus sueldos fabulosos.

También estuvo aquí de paso el famoso Rafael González, quien es jefe del Censo Pecuario. Permaneció en el resguardo durante ocho días, sin salir a ninguna parte, y quizás por medio de los "invisibles" logró contar el ganado que tiene el Cantón. A este señor, porque ande paseando, le paga el Gobierno 500 colonos mensuales.

Ya aquí en Miramar, los trabajadores están abriendo los ojos, y estamos dispuestos a denunciar con valor todas las pillerías que cometen los burgueses y sus serviles asalariados.— Aquí el Partido Comunista se está abriendo campo, gracias sobre todo a la labor inteligente del compañero Humberto González.

Con saludos revolucionarios.

PEDRO MORALES.
TRABAJO acoge con calor todas las colaboraciones y denuncias serias como es ésta; e insta a los trabajadores de Miramar a que formen parte en nuestras avanzadas revolucionarias contra la explotación capitalista.

No nos informa un compañero recién venido de la finca "Puente de Palo", de Clemente Rodríguez, de la bárbara explotación en que viven los trabajadores de esa finca. En este momento se está haciendo la cogida de café en ella. Mucha gente, ilusionada, se ha ido para allá y se ha encontrado con lo siguiente: con que se paga a CUARENTA CENTIMOS la medida; y la medida es tan especial que ninguna persona logra sacarse un salario mayor de SESENTA CENTIMOS POR DIA.

Hay que tomar en cuenta que se les exige escoger cuidadosamente el café maduro, sumamente entreverado con verde. Es en estos casos donde los trabajadores pueden darse cuenta de lo que significa el mamarracho ese de salario mínimo que

el famoso Rafael González, quien es jefe del Censo Pecuario. Permaneció en el resguardo durante ocho días, sin salir a ninguna parte, y quizás por medio de los "invisibles" logró contar el ganado que tiene el Cantón. A este señor, porque ande paseando, le paga el Gobierno 500 colonos mensuales.

Ya aquí en Miramar, los trabajadores están abriendo los ojos, y estamos dispuestos a denunciar con valor todas las pillerías que cometen los burgueses y sus serviles asalariados.— Aquí el Partido Comunista se está abriendo campo, gracias sobre todo a la labor inteligente del compañero Humberto González.

Con saludos revolucionarios.

PEDRO MORALES.
TRABAJO acoge con calor todas las colaboraciones y denuncias serias como es ésta; e insta a los trabajadores de Miramar a que formen parte en nuestras avanzadas revolucionarias contra la explotación capitalista.

No nos informa un compañero recién venido de la finca "Puente de Palo", de Clemente Rodríguez, de la bárbara explotación en que viven los trabajadores de esa finca. En este momento se está haciendo la cogida de café en ella. Mucha gente, ilusionada, se ha ido para allá y se ha encontrado con lo siguiente: con que se paga a CUARENTA CENTIMOS la medida; y la medida es tan especial que ninguna persona logra sacarse un salario mayor de SESENTA CENTIMOS POR DIA.

Hay que tomar en cuenta que se les exige escoger cuidadosamente el café maduro, sumamente entreverado con verde. Es en estos casos donde los trabajadores pueden darse cuenta de lo que significa el mamarracho ese de salario mínimo que

COMO VIVEN LOS TRABAJADORES EN PUENTE DE PALO, FINCA DE CLEMENTE RODRIGUEZ

ha promulgado el congreso. ¿Qué protección tendrán estos trabajadores que ganan sesenta céntimos diarios "TRABAJANDO POR TAREA" si la ley no contempla este trabajo?

Los trabajadores de Puente de Palo están obligados a comprar sus mercaderías en el comisariato de la finca, en el que se vende lo más malo de la plaza a los precios más altos. Por ejemplo, el arroz agorrojado se vende a 40 céntimos la libra; la manteca, a 80 céntimos; la tamuga de dulce de pésima calidad a un colón cincuenta céntimos; los frijoles a un colón ochenta céntimos el cuartillo, etc. Naturalmente, los peones viven exclusivamente a punta de frijoles y bananos. Habitan pocilgas indecentes ubicadas sobre pantanos

llenos de zancudos. No cuentan con servicio médico. Cuando se enferman son sacados de la finca al Hospital de Turrialba, a sus parientes luego se les cobran los gastos del transporte. Pero por lo general mueren en la misma finca, donde los entierran en un barreal que llaman panteón. Las tumbas son diariamente trajinadas por las mulas de la finca. Muchas de esas gentes desean venirse de la finca, pero no pueden porque no ganan para el pase y siempre están además enjarranadas con el comisariato. El mandador de la finca es un sujeto colombiano llamado Manuel. Es un verdadero tirano que posiblemente para conquistarse la benevolencia de sus patronos aprieta sin misericordia el cuello de los peones, es decir, de sus hermanos de clase.